

Il y a beaucoup de choses à dire au sujet du rôle du Canada dans le monde - et il y a beaucoup de choses à apprendre au sujet de notre propre pays en voyant comment nous sommes perçus à l'étranger.

J'aimerais aujourd'hui me servir de notre politique étrangère comme miroir afin de faire voir certains des traits du Canada qui nous rendent efficaces et qui nous font respecter partout dans le monde. C'est à dessein que j'emploie ce miroir aujourd'hui, durant la semaine où le projet de loi de mise en oeuvre de l'Accord de libre-échange entre le Canada et les États-Unis a été adopté à la Chambre des communes, parce que le débat sur le libre-échange a éveillé parmi certains Canadiens des doutes quant à la capacité du Canada de poursuivre une politique étrangère indépendante et distincte.

Je ne partage pas ce doute - bien au contraire - mais je ne m'en moque pas, et je tiens à en parler parce que j'estime précisément qu'il s'agit d'une erreur.

Dans un sens, c'est ce que les citoyens pensent de leur pays qui fait de ce pays ce qu'il est. Lorsque nous avons confiance en nous-mêmes, les autres s'en aperçoivent. De fait, j'estime qu'il y a un rapport étroit entre la confiance en nous-mêmes que nous sommes en train d'acquérir chez nous, dans notre pays distinct et diversifié, et les attentes et le respect sans cesse grandissants que nous suscitons dans le monde. Pour moi, les négociations commerciales sont une autre affirmation de la maturité du Canada.

Il s'agit d'une mesure qui traduit notre confiance en nous-mêmes et qui nous mènera à d'autres gestes confiants, notamment en matière de politique étrangère, gestes qui démontrent que le Canada est vraiment un pays qui ne ressemble à aucun autre dans le monde et qui est prêt à se comporter en conséquence.

Mardi, au Parlement, le Premier ministre affirmait ce qui suit: "Le Canada est plus sûr de son identité aujourd'hui qu'il ne l'a jamais été. La personnalité internationale du Canada dans la communauté mondiale est plus imposante. Et nous nous affirmons, avec une plus grande indépendance, plus que jamais auparavant. Notre volonté et notre capacité de protéger notre souveraineté économique, politique et territoriale n'ont jamais été aussi fortes."